



A H I M S A

No-violencia activa

Diciembre 2007, Año III, No. 32

« La no-violencia, afirmaba Gandhi, supone ante todo que se es capaz de pelear ».

De Tolstoi a Gandhi (1909)

“De un lado está la conciencia de la bondad de la ley del amor, y del otro el actual orden vital que por centurias ha producido una forma de vida vacía, angustiante, sin reposo ni trastorno, conflictuando la ley del amor y construyendo otra sobre el uso de la violencia. Esta contradicción debe ser enfrentada y la solución no deberá ser evidentemente a favor de la violencia, sino hacia la verdad que ha fluído en el corazón de los hombres desde la más remota antigüedad: la verdad que la ley del amor es acorde con la naturaleza del hombre.

Pero los hombres reconocen solamente esta verdad hasta su plena extensión q cuando se ha, liberado completamente de la supersticiones religiosas y científicas y de todas las interpretaciones equivocadas consecuentes y las distorsiones sofisticadas para las que su reconocimiento se ha pospuesto por siglos” (León Tolstoi. Letter to a Hindú, p. 19.)

Pasos a seguir

“Es necesario un notable e inteligente esfuerzo de concienciación de las masas marginadas –tanto en los países desarrollados como en los países subdesarrollados—para prepararlas a arrancarse de la situación infrahumana en que se encuentran, para prepararlas también a que no se instalen en la vida, a que no se aburguesen, a que no caigan en el egoísmo que hoy condenan porque están sufriendo sus consecuencias” (Helder Camara. El desierto es fértil, Salamanca, Sígueme, 1986, p.63)

Léxico de la no-violencia

Reconciliación

Es ilusorio, y por consiguiente vano, esperar vivir un día en un mundo son conflictos, en el que las relaciones entre las personas y entre los pueblos descansarían solamente sobre la confianza. Toda relación con el otro lleva consigo un desafío y debemos afrontarlo en la desconfianza. La política tiene su propia consistencia que implica poner el acento no sobre el amor del prójimo (próximo) sino sobre el respeto de lo lejano. La única ambición que podamos sostener y ya es desmesurada, es organizar la

sociedad política de tal suerte que las relaciones entre los ciudadanos estén fundadas en la justicia, es decir en la libertad y la igualdad (Jean-Marie Müller. Lexique de la non-violence, Saint Etienne, 1988, p. 80).

Se le nombra: "el nuevo Ganchi"

Rajagopal nació en Kerala en 1948. Es el cuarto de cinco hijos. Su padre fue un combatiente por la independencia de la India

Rajagopal tomó de Gandhi la radicalidad de los métodos de la no-violencia y de Vinoba la idea de la reforma agraria. Sabe que la acción política es indispensable para alcanzar cambios profundos. "Lo que intento hacer es perseguir la reforma agraria de Vinoba, añadirle la no-violencia de Gandhi, y a partir de ambos instalar un programa radical adaptado a la realidad de hoy". Además de la no-violencia, Rajagopal tomó de Gandhi la idea de la sencillez voluntaria para estar más cerca de la vida de los pobres al lado de quienes lleva a cabo su combate. "Concentrarse sobre el problema de la pobreza es también vivir lo más pobremente posible, es una de las enseñanzas importantes que he guardado de la vida del Mahatma Gandhi y creo haber practicado eso tanto como podía. En el mundo actual, si quiere ser un militante social, son estos dos principios que no pueden ignorar" (Alain Refalo. "Rajagopal, heredero de Gandhi", en Alternatives non-violentes, 3r trimestre 2007, N. 144, p. 60a-61a).

Y su esposa, Jill Carr-Harris, también luchadora social, dice "Lo que comprendemos es que para practicar la no-violencia deben permanecer dueño de su miedo, no mostrar su miedo aun cuando está en el fondo de Ud., sino controlar su miedo y su instinto de supervivencia, y de algún modo rebasarlos. Pienso que es un aspecto de la no-violencia que exige cierta fuerza interior, que es uno de los aspectos del concepto Satyagraha" (<http://www.france-fdh.org/actu/pdf/Interview-Rajagopal-Ahimsa-012006.pdf>. p. 1).

Los grandes momentos de la lucha no-violenta en el siglo XX

7 de mayo de 1957

El general Jacques de Bollardiére solicita ser liberado de su mando de Algeria por su desacuerdo absoluto con el general Massu sobre la práctica de la tortura. Es arrestado y castigado durante 60 días.

Llamada a la conciencia de los franceses contra la tortura en Algeria firmado por Lanza del Vasto, Bernard Gaschard y Pierre Parodi que ayunan durante 20 días.



Universidad Autónoma del Estado de México
Paseo Tollocan 1402, Col. C.U. Cerro de Coatepec, C.P. 50110
Toluca, Méx. Teléfono y Fax (722) 2.14.53.51 y 283-15-16
e-mail: no-violencia_1@hotmail.com, juanparent@hotmail.com



Comisión de Derechos Humanos del Estado de México
Dr. Nicolás San Juan No. 113 Col. Ex Rancho Cuauhtémoc
C.P. 50010 Toluca, México. Tel. (01722) 236-05-60
Dirección de internet <http://www.codhem.org.mx>
e-mail: Correo electrónico: cdhem@netspace.com.mx